
 شرح قصيدة لا تشكو للناس جرحا انت صاحبه

 :نقدم من خلال ما سيأتي شرحًا مفصلًا لقصيدة لا تشكُ للناس جرحًا أنت صاحبه للشاعر العراقي كريم العراقي

نْ بِهِ ألامُ  • احِبهُُ / / / لا يؤُْلِمُ الجُرْحُ إلاَّ ما  لاا تاشْكُ لِلنَّاسِ جُرْحًا أانْتا صا

ا بِهِ ساقامُ  نْ مِنا النَّاسِ صااحٍ ما ما ةٌ / / / وا نْقاصا اكا لِلنَّاسِ يا ابنا النَّاسِ ما  شاكْوا

يبدأ الشاعر كريم العراقي هذه الأبيات الشعري بالنصيحة، فيقول نصيحة لكل الناس: لا يشك أحدكم جرحه للآخرين، فالجرح لا 
يمكن أن يؤلم إلاا صاحبه، وهذا يعني أنا الآخرين لن يشعروا بجراحك مهما حاولت إخبارهم بها، ثم يتابع النصيحة ويؤكدها 

ومذلة، فجميع الناس يعانون من الألم والهموم والمآسي؛ لذا فالأفضل بالنسبة للإنسان أن يكتم   بقوله: إنا الشكوى للناس منقصة
 .ما يعاني منه في هذه الحياة في قلبه وألاا يخبر به الآخرين

ا أهْلهُا كاتمُوا • هْما ةٌ / / / حُمْرُ الدَّلائلِ ما  فالهمُّ كالسّيْلِ والأحزان زاخِرا

نامُ  نْ تاشْكُو لاهُ صا ما انُ لاهُ / / / عايْنااكا تاغْلِي وا ما نْ طاابا الزَّ  فاإِنْ شاكاوْتا لِما

فْتا جُرْحًا لِجُرْحِكا اِسْمُهُ النَّدامُ  اكا تسُْعِدُهُ / / / أاضا نْ شاكْوا إذِاا شاكاوْتا لِما  وا

ثم يقول الشاعر كريم العراقي: إنا الهموم في هذه الحياة مثل السيول التي لا تبقي ولا تذر، والأحزان في هذا العمر موجودة في 
كل مكان، وهي واضحة للعيان على وجه الناس، مهما حاول البشر كتمانها فلن يتمكنوا من ذلك، لأناها تشي بنفسها وتفضح 

إن حاولت أن تشكو همومك لمن يعيش حياة سعيدة، فإناك سوف تشكو وسوف تغلي عيانك من   أصحابها، ثم يقول الشاعر: إنك
الحزن والأسى وأن تشكو، وهذا الشخص صنم لا يتفاعل معك ولا يحرك ساكنًا على همومك ومشاكلك لأناها لا تعنيه، وإن 

همومك همًا جديداً وهو الندم، لأناك  حاولت أن تشكو همومك لمن هو سعيد بشكواك، فسوف تزيد من همومك وسوف تضيف ل
 .سوف تشعر بندم كبير لأنه شكوت لهذا الشخص

مُ  • انِهِ التُّها تْنِي عالاى هِجْرا اجْبارا ابا ظانّي بِمنِ أهديته ثقِتاي / / / فاأ  كامْ خا

لَّت بِهِ قادامُ  كامْ زا شاى / / / عالاى ضُلوُعِي وا ن أحببتهُ فاما  كامْ صُرْتُ جِسْرًا لما

الاهُ قايمُ  فاائِي لخِلٍّ ما ا وا نْزِلهُ / / / فاما كاانا القالْبُ ما  فادااسا قالْبي وا

ي عانيِدٌ بلاسْعِ النَّارِ يالْتائمُِ  لاا الأحزان تاكْسِرُني / / / جُرْحا  لاا الْياأسُ ثاوْبي وا

يقول الشاعر في هذا المقطع إناه شعر بخيبة كبيرة من الناس في حياته، فكثيرون هم من أهداهم الثقة الكبيرة ولكنهم خانوا هذه 
الثقة فهجرهم هجرانًا لا رجعة فيه، ويقول: إن الكثير من الناس استغلوه واستغلوا هذه الثقة التي منحهم إياها، فمشوا على  

ا على قلبه وآذوه أذية شديدة، فكيف يكون وفيًا لهم بعد هذا الغدر وهذه الخيانة، ثم يستدرك على هذا  ضلوعه وزلت أقدامه فداسو
بقوله: إناه لا يمكن أن يلبس اليأس ثوبًا ولا يمكن أن يسمح للأحزان أن تكسره، فجره مهما آلمه فهو عنيد، ولكن بالنار يلتئم  

 .ار إذا كان هذا سوف يجعله صامداً أمام الأحزان والآلامويبرأ، ولا مشكلة لديه في أن يكوي جراحه بالن

ريقٌ وهِيا تابتاسِمُ  • هاا عاسالًً / / / يغزو الشُّموعا حا  اِشرب دمُوعك واجْرع مُرَّ

سًا / / / وانهض كسيْفٍ إذا الأنصالُ تالْتاحِمُ  ها فارا كا واسْرِج ظاهْرا  والْجِم هُموْما

اكِرٌ ناهِمُ  بيِثٌ ما الشَّرُّ ذِئْبٌ خا ائِفٌ قالقٌ / / / وا ملٌ ودِيعٌ خا يْرُ حا  فالْخا

لاذَّاتِ تحتا يادِيكا تازْداحِمُ  ى الْما ا بغِايْرِ يادٍ / / / تارا كُنِ لِصًّ  !كُنْ ذاا داهااءِ وا

ا تصُلِي بكُِلِّ لغُاتهِاا الأمُمُ  نِ مِنْ ذاهبٍ / / / لاهُما اهُ تِمْثاالاا الْجا الُ وا  فالما

يتابع الشاعر في هذا المقطع النصيحة؛ فيقول: لا تظهر للناس دموعك، بل اكتمها وتحملها وتصبر عليها، واجرع مرها 
كالعسل، فالشموع تحترق وهي مبتسمة، فكن مثلها دائم الابتسام ولو كنت تقاسي الآلام، ولا تجعل همومك تقودك، بل اجعلها  

الأحزان والمصائب والنوائب التي تعاني منها في حياتك، وتذكر دائمًا أنا الخير  كالفرس تقودها أنت، وانهض كالسيف في وجه
في هذه الحياة كالحمل الوديع الخائف القلق، وأنا الشر في هذه الحياة كالذئب الشديد الجارح الماكر؛ فعليك أن تكون ذكيًا تعرف 

ا إنا المال والجاه في هذه الحياة أصنام من الذهب، يصلي  كيف تقتنص الملذات واللحظات الرائعة في هذه الحياة، وتذكر دائمً 
 .نحوهما الناس فاعرف حقيقة الناس من حولك كي لا تشعر بالصدمة من البشر



دَّيْنِ ساالا دامُ  • ايا ياا مِن تاكْتاوِي ألْمًا / / / ما سال دامْعٌ عالاى الْخا اكا شاكْوا  شاكاوا

ناعْتاصِمُ  ناا وا ناسْتاغِيثُ بِهِ عاوِّ تِهِ / / / وا ى اللهِ ناأوِْي تاحْتا سِدْرا مِنْ سِوا  وا

مُ   !!كُن فايْلاسُوفاً ترى أنَّ الجميعا هنُاا / / / يتقاتلون على عادامٍ وهُم عادا

ثم يقول: يا صديقي ويا أخي إننا في مكان واحد، نحمل ذات الشكوى ونقاسي ذات المصيبة، إننا إذا بكينا لا نذرف الدموع بل 
نذرف الدم، فتذكر إنانا لا نملك مأوى في هذه الحياة إلاا الله رب العالمين، نأوي إليه ونعتصم تحت قوته ونستغيث به، فكن عارفًا  

وتدرك طبائعهم، واعلم أنا الناس في هذه الحياة يتقاتلون على أشياء مصيرها إلى العدم ومصيرهم أيضًا  فيلسوفًا تعرف الناس 
 .إلى العدم

 


